
今天你健身了吗!

! ! ! !阳光初绽! 大渡河路长风公园 !号门内!长

风社区健身苑渐渐热闹起来"晨起锻炼的人们陆

陆续续来到这里!坐落于绿荫环绕中!这里成为

附近居民健身锻炼#活动筋骨的好去处" 这片四

五百平方米并不起眼的健身场所!是上海市第一

座社区健身苑" 直到今天!这片小小健身苑依然

发挥着自己的巨大作用"

今天你健身了吗$越来越多的申城市民已将

这句话当成朋友见面的寒暄语" 健身#跑步成为

越来越多申城市民关注的热点!全民健身的热度

正居高不下"

多年来! 上海市全民健身创造了多项第一!

如较早地创办全民健身节#大众体育节#市民四

季大联赛! 最先制订出台 %市民体育健身条例&

%全民健身纲要&%全民健身实施计划&等!上海市

民也连续三次蝉联全国国民体质监测第一!上海

国民体质监测公报中所表现出的进步!不但得益

于上海城市服务体系的不断完善#医疗卫生整体

水平的不断提高!还要归功于多年来申城全民健

身的坚持不懈"

全民健身不再是城市体育舞台的配角"没有

竞技体育那般惊天动地#风光无限!全民健身需

要润物细无声的常年坚持!因为市民的健康正是

民生追求的根本所在" '天天运动#人人健康(!申

城的全民健身倡导这样的理念! 追求这样的境

界!坚持不懈地努力"

厉苒苒
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给申城市民“把脉”
为全民健身“献计”

!!!!!两项公报同时公布的台前幕后

双剑合璧因果衔接
在上海体科所体质研究与健康指导中心主

任刘欣眼中，两份公报的公布犹如双剑合璧，对
于上海体育未来趋势有着重要的借鉴意义。
“如果说体质监测公报是体质调查的结果，

那健身状况调查公报就是形成这一结果的原因
分析。”以年轻人肥胖率增加为例，事实上，通过
健身状况调查，我们不难发现，年轻人虽普遍具
有锻炼意识，但却没有锻炼恒心，参与人数多，经
常参与人数少。这一“因”难免造成肥胖率增加这
一“果”。两份公报中，体现的问题大多有所衔接，
这对于未来市民体质优化改善也有着重要意义。

在刘欣看来，自我锻炼，“自己琢磨”人数的
庞大造成大多数市民无法将健身持之以恒!“这
也提醒了我们的相关部门，应当适当引导市民更
科学健身，甚至应当在力所能及的范围内，给予
老百姓更多体锻上的指导。”而在健身走“一枝独
秀”的背后，其实也有着上海在全市范围内修建
健身步道的功劳。打造体育公共服务体系，为全
民健身提供设施条件、科学指导等，在上海已成
为看得见、有成效的行动。“打造体育生活圈，提

高体育生活化，这在未来也将能解决公报中反映
出的‘体锻没时间’这一老大难。”刘欣说。

!非典型调查"更真实
在此次上海全民健身活动状况调查中，上海

市体育局首次引入了第三方权威机构国家统计
局上海调查总队，在历时大半年的调查中，他们
对全市 "#个区县、$%&个居委会以及学校近 "'$

万名各年龄段的市民进行问卷调查。
在上海调查总队专项调查处副处长何愉看

来，相比以往工作，这次调查更有些“非典型调
查”的味道：“以往都是上对下机械式的扫描抽
样，而这次调查，主要是了解老百姓的需求。参与
的市民配合度都非常高。也难怪，每个人不都希
望能提高自己的健康水平？！”
他告诉记者一个真实的小故事。今年 (月 )

日，国家统计局上海调查总队专项调查处的工作
人员来到斜土街道日晖六村二居委，进行上海全
民健身活动状况调查的首次问卷调查。在居委会
干部陪同下，上海调查总队调查员陆文妹来到了
第一位受访者、&(岁独居老人刘茂洪的家。通过
一系列提问，刘阿婆的健身故事开始慢慢浮现出
来：今年 &(岁的刘茂洪老人是新中国首批大学
生，虽然如今年纪大了，但她思路清晰，身体较为
健康。刘阿婆平时有锻炼的习惯，每天午饭和晚
饭之后她都会来到小区旁的绿地进行散步。此
外，每周她还会定期参加居委会组织的老人操活
动，以此锻炼筋骨。做完调查的刘阿婆得知自己
是全上海第一位接受调查的市民之后也很高兴，
“感谢国家对我们健康的重视，希望以后能够给
我们提供更好的全民健身服务。”

事实上，相比前几次健身活动状况调查，大
多由体育局发起，在体育爱好者中进行。本次调
查有了调查总队参与，基于人口年龄结构普遍
抽样，其结果更能代表申城市民健身习惯的真
实水平。

体育产业未来更好
本次问卷调查的内容除了关于市民的健身

习惯、体育爱好之外，还增加了体育消费取向等
相关内容，这也将对未来上海的体育产业发展起
到一个参考作用。上海体育学院产业研究院副院
长黄海燕告诉记者：“体育产业是经济转型中的
一大焦点，因为这一产业是真正的朝阳产业，在
调研中增加关于体育产业类的内容，这也将对上
海‘十三五’期间体育产业发展起到参考作用。”

事实上，对于体育产业发展而言，全民健身、
国民体质是产业基础，“经常参与体锻人口是体
育产业的消费力。而青少年体育锻炼的情况则与
未来体育产业可持续发展有着密切关系。从数据
来看，上海体育产业的基础很好，支撑条件已经
具备。”
此外，一个城市的体育消费力也是体育产业

发展的重要衡量指标，“在体育消费方面，上海市
民的水平明显高于国家平均水平。促进体育消费
无疑将推动体育产业在未来的发展。”

本报记者 厉苒苒
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! ! ! !本报讯（记者 厉苒苒）今
天，上海市体育局发布《上海市
$%"*年国民体质监测公报》及
《$%"*年上海市全民健身活动
状况调查公报》。两项公报显
示：上海市民体质第三次领跑
全国，继 $%%+年、$%"%年两次
“夺冠”后，再度蝉联国民体质
“大金牌”。同时，经常参加体育
锻炼的人数比例较 $%%& 年有
大幅上升。
本次国民体质监测结果显

示，上海市 $%"*年国民体质综
合指数为 "%#',"，高于 "%%'+*

的全国平均水平，超过 $%"%年
的水平。其中，男性人群
"%)'$(，女性人群 "%,'+*，乡村
人群 "%,'&,，城镇人群 "%#'$#，
均列全国第一；体质达标率同
样创历次监测最好水平，为
,+'&-；体质优秀率有所增加，
市民体质持续保持良好水平。
自 $%%% 年至今，"+ 年来本市
市民体质水平稳步提高。
)两个公报解读详见 "#$版*

今天，上海市体育局发布《上海市
2014年国民体质监测公报》及《2014
年上海市全民健身活动状况调查公报》。
两项公报同时公布这在上海体育史上还
是头一遭。
在专家眼中，将两项调查结果结合

起来看，体育锻炼人数的增加和市民体
质水平的整体提高，具有强烈的内在逻
辑关系。而两项调查的同时公布犹如给
申城市民“把脉”，不但有利于对未来全
民健身的发展方向有所贡献，更能提供
未来体育产业的发展思路。
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! 上海市民健身走'一枝独秀(的背后!有着全

市范围内修建健身步道的功劳

本版图片记者 周国强 摄

打造体育生活圈
提高体育生活化


